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М
инистерство энергети-
ки подготовило кон-
цепцию Государствен-
ной информационной 
системы «Энергосбе-
режения и повышения 

энергоэффективности (ГИС)».
Новым в концепции ГИС 

энергосбережения и энергоэф-
фективности стало четкое раз-
граничение потребителей на че-
тыре группы. Первая — феде-
ральные органы исполнитель-
ной власти, вторая — региональ-
ные и муниципальные, третья — 
компании с государственным 
участием и регулируемыми ви-
дами деятельности и четвертая — 
население.

Каждая из них должна найти 
для себя инструменты для рабо-
ты в области энергосбережения 
и энергоэффективности. Для фе-
деральных органов власти ими 
могут стать статистика и анали-
тика, связанные с показателями 

энергоэффективности по отра-
слям. Отраслевые программы по 
энергосбережению станут ин-
струментом мониторинга и для 
самих регионов. Серьезную ана-
литику, связанную с расходами 
по потреблению в тех или иных 
учреждениях, дадут энергетиче-
ские декларации, которые будут 
подавать учреждения бюджет-
ной сферы. Такая норма зарабо-
тает со следующего года, после 
того как Госдума примет соот-
ветствующий закон. Энергети-
ческие декларации выявят, ка-
кой эффект по энергосбереже-
нию дают государственные сред-
ства, направляемые на эксплуа-
тацию тех или иных объектов, 
капитальный и текущий ремонт. 
Такой информации сегодня нет. 

Вопрос, какие показатели по 
энергоэффективности компаний 
с госучастием следует отразить 
в ГИС, мы прорабатываем со 
всеми заинтересованными ве-
домствами.

В обновляемой системе будет 
размещена полная информация 
для населения о том, как и для 
чего надо экономить  ресурсы. 
Пропаганда энергосбережения 
очень важна. Только 7% опро-
шенных в прошлом году россиян 
на вопрос, почему они экономят 
энергоресурсы, ответили, что 
так их воспитали. В скандинав-
ских странах такой ответ полу-
чен от 95% респондентов. По 
предварительным оценкам, если 
россияне научатся рачительно 
использовать свет и тепло, то по-
могут сберечь до 50%. 

Новая ГИС содержит полез-
ную информацию и для инвесто-
ров. Они найдут в базе данных 
муниципалитет, где больше все-
го расходуется энергии на 1 кв. 
м, и смогут предложить свои 
услуги по энергосервисным кон-
трактам.

РЕЦЕПТ АПК

Здравствуй, груздь!
ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ КООПЕРАТИВЫ

ПОЛУЧАТ ГОСПОДДЕРЖКУ

Стоять на своем
АЛЕКСАНДР МУРЫЧЕВ О ПОЗИЦИИ

КРУПНОГО БИЗНЕСА В КРИЗИС

ПРОЕКТ ГОСПОДДЕРЖКУ ПОЛУЧАТ 146 ТЫСЯЧ КОМПАНИЙ МСБ

Система гарантирует

 
НОВЫМ В КОНЦЕПЦИИ ГИС 
ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТИ 
СТАЛО ЧЕТКОЕ РАЗГРАНИ-
ЧЕНИЕ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
НА ЧЕТЫРЕ ГРУППЫ
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ФОКУС НЕДЕЛИЭНЕРГЕТИКА

Если бы наши солдаты 

понимали, из-за чего мы 

воюем, нельзя было бы 

вести ни одной войны.

ЦИТАТА НЕДЕЛИ
Фридрих II Великий

АНОНСЫ

10 
МЛРД РУБЛЕЙ направит правительство 

в первом квартале 2015 года 

на утилизацию автомобилей

ВНОСИМ ЯСНОСТЬ

Поиск слабого звена
Банки начали анализ своих кредитных 

портфелей
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Не понравится — уйдем
Абоненты смогут сами контролировать 

качество сотовой связи
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Патент особой 
сложности
Работодатели не могут помочь иностран-

ным сотрудникам легализоваться в России
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Правила без границ
Бухгалтерский и налоговый учет

сблизились
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Д
енежно-кредитная 
политика становит-
ся определяющим 
фактором развития 
российского бизне-
са в нынешний не-
простой период. 
Сейчас и так тяжело, 

бизнес сталкивается с массой 
проблем. Это и санкции, это и во-
просы, связанные с падением 
цены на нефть и ослаблением 
курса рубля. Инфляция растет. 
Решение ЦБ  о повышении ключе-
вой ставки усиливает негативные 
тренды для российского бизнеса. 
Конечно, эффективны действия 

по регламентам, которые предпи-
саны монетаристской теорией, 
когда процентная ставка должна 
останавливать курсы роста рубля. 
Но мы видим, что это произошло 
не до конца. С другой стороны, в 
результате повышения процен-
тной ставки выросли не только 
новые кредиты, которые выдают-
ся банками. Банки предлагают 
кредит уже под 30 процентов, что 
делает практически нерентабель-
ными любые инвестиции. Более 
того — повышаются ставки по уже 
выданным кредитам, конечно, 
бизнесу нравиться это не может. 
Снижение ставки в январе на 2 

процентных пункта, увы, не реша-
ет всех стоящих перед бизнесом 
проблем. Ставку нужно снижать к 
8—10 процентам. Снижать посте-
пенно и гласно с публичным гра-
фиком понижения.

— Как вы думаете, в этой ситуа-
ции какая нужна денежно-кре-
дитная политика?
— Во-первых, курс надо поддер-
живать другими методами. Не 
ставкой рефинансирования. В 
арсенале у правительства есть 
много мер. Главным направлени-
ем антикризисной политики 
должна быть поддержка предпри-
ятий реального сектора, которые 
оказались в результате повыше-
ния процентных ставок, сниже-
ния потребительского спроса на 
внутреннем рынке, в результате 
повышения цен на импортные 
комплектующие в ситуации, ког-
да их бизнес стал неэффективен. 

Сегодня нужно выправлять 
ситуацию, в которой бизнес не 

виноват. Нужно пережить слож-
ный момент, обеспечивая пред-
приятия дополнительной ликвид-
ностью. Бизнес сегодня находит-
ся в одной упряжке с теми банка-
ми, которые его кредитовали. В 
основном это банки второго 
эшелона. Крупные банки и так 
получат для капитализации трил-
лион рублей. Второго эшелона 
это не коснется. Хотя он и участ-
вует в залоговых аукционах, но 
это тоже очень дорогое фондиро-
вание. Поэтому сегодня нужно 
найти способы спасти банки, 
чтобы спасти реальный сектор 
экономики. При прошлом кризи-
се была создана такая организа-
ция, как АРКО — агентство по ре-
структуризации кредитных орга-
низаций, которое спасало банки. 
Мы сегодня предлагаем, кроме 
того, постепенно снижать про-
центную ключевую ставку, надо 
помогать банкам через вновь со-
зданную организа-
цию типа АРКО.

Евгения Носкова

М
инэкономраз-
вития утверди-
ло стратегию 
развития Наци-
ональной га-
рантийной си-
стемы (НГС) 
поддержки ма-

лого и среднего предпринима-
тельства, разработанную Агент-
ством кредитных гарантий. До 
2020 года гарантийную поддер-
жку должны получить 146 тысяч 
предприятий МСП, а объем пре-
доставленных гарантий, как 
предполагается, достигнет 899 
млрд руб. Объем выданных кре-
дитов, обеспеченных гарантий-
ной поддержкой НГС, составит 
1,79 трлн руб., прирост высоко-
производительных рабочих мест 
— 287 тыс. единиц, а прирост ин-
вестиций субъектов МСП в ос-
новной капитал за счет гарантий-
ной поддержки — 323 млрд руб.

Представляя проект стратегии 
на заседании Общественного со-
вета при минэкономразвития, 
председатель правления Агентст-
ва кредитных гарантий Галина 

Изотова рассказала, что уже в 
этом году будут запущены пилот-
ные проекты НГС с участием реги-
ональных гарантийных фондов. А 
в полном объеме система должна 
заработать в 2016—2018 годах. 
«Считаю, что нужно утвердить 
основные подходы стратегии и 
начать работать, потому что реги-
оны ждут каких-то сигналов. Надо 
договориться об общих правилах 
и движении», — отметила директор 
департамента развития малого и 
среднего предпринимательства и 
конкуренции минэкономразви-
тия Наталья Ларионова.

Региональные гарантийные 
фонды — основные участники НГС, 
также в систему вошли Агентство 
кредитных гарантий, МСП Банк и 
Российское агентство по страхо-
ванию экспортных кредитов и 
инвестиций (ЭКСАР). Главную за-
дачу системы — повышение до-
ступности финансирования для 
малых и средних предприятий — 
предполагается решить за счет 
внедрения единых стандартов ра-
боты. По словам Галины Изотовой, 
стандартизация затронет не-
сколько направлений — это предо-
ставление и сопровождение га-
рантийных продуктов, оценка 

В одной упряжке с банками
Главная задача — поддержать предприятия реального сектора

 
СНИЖЕНИЕ 
СТАВКИ В ЯНВА-
РЕ НА 2 ПРОЦЕН-
ТНЫХ ПУНКТА, 
УВЫ, НЕ РЕШАЕТ 
ВСЕХ СТОЯЩИХ 
ПЕРЕД БИЗНЕСОМ 
ПРОБЛЕМ. 
СТАВКУ НУЖНО 
СНИЖАТЬ К 8—10 
ПРОЦЕНТАМ. 
СНИЖАТЬ 
ПОСТЕПЕННО 
И ГЛАСНО

 
ОБЪЕМ ПРЕДО-
СТАВЛЕННЫХ 
ГАРАНТИЙ 
ДОСТИГНЕТ 
899 МЛРД 
РУБЛЕЙ.  
ОБЪЕМ 
ВЫДАННЫХ 
КРЕДИТОВ, 
ОБЕСПЕЧЕН-
НЫХ ГАРАН-
ТИЙНОЙ ПОД-
ДЕРЖКОЙ НГС, 
СОСТАВИТ 1,79 
ТРЛН РУБЛЕЙ 

управления рисками, сопрово-
ждение взыскания, обмен инфор-
мацией и т.д. «Кроме того, очень 
важно обеспечить создание ин-
фраструктуры поддерживающих 
функций НГС — ИТ, правовая под-
держка, учетная политика, единая 
риск-политика, внедрение единой 

системы управления финансовы-
ми активами. Это позволит соблю-
дать принципы сохранности и це-
левого использования средств га-
рантийной поддержки, сформиро-
ванной за счет бюджетных субси-
дий», — подчеркнула 
Изотова. 60
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АНТОН ИНЮЦИН, 
ЗАММИНИСТРА ЭНЕРГЕТИКИ РФ

БУДЕМ 
ЭКОНОМИТЬ

НОВОСТИ 1 — 2 
ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ 3 
РЫНКИ 4  
ТЕРРИТОРИЯ 5  

ФИНАНСЫ 6  
НАЛОГИ И ПРАВО 7
ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ
РЫНОК 8

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ РОССИИ С 6 ПО 13 ФЕВРАЛЯ 2015 ГОДА СОКРАТИЛИСЬ НА 6,4 МЛРД ДОЛЛАРОВ, ДО 368,3 МЛРД  ЦЕНЫ НА БЕНЗИН В РФ С 9 ПО 15 ФЕВРАЛЯ СНИЗИЛИСЬ НА 0,1%  
ИНВЕСТИЦИИ В РФ В ЯНВАРЕ УПАЛИ НА 6,3%  ЦЕНЫ ПРОМПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ В РФ В ЯНВАРЕ УСКОРИЛИ РОСТ ДО 1,3% С 0,8% В ДЕКАБРЕ  ЗАДОЛЖЕННОСТЬ ПО ЗАРПЛАТЕ В ЯНВАРЕ ВЫРОСЛА 
НА 22,8%, ДО 2,5 МЛРД РУБ.  СПРОС НА ИПОТЕКУ В РФ ЗА 2 МЕСЯЦА СНИЗИЛСЯ НА 35—40%  ДОХОДЫ РОССИЯН В ЯНВАРЕ СНИЗИЛИСЬ НА 0,8%  БЕЗРАБОТИЦА В РФ В ЯНВАРЕ СОСТАВИЛА 5,5%
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П
о поручению первого 
заместителя председа-
теля правительства 
Игоря Шувалова в Фе-
деральной антимоно-
польной службе Рос-

сии прошло рабочее совещание 
по вопросу параллельного им-
порта лекарственных средств и 
медизделий. Этим 
термином называ-
ют закупки не у па-
тентообладателя, а 
в других странах и 
по более низким це-
нам. 

У идеи есть как 
активные сторонни-
ки, так и не менее 
категоричные про-
тивники. По поводу 
медизделий возра-
жений меньше, так 
как есть рекоменда-
ции Всемирной ор-
ганизации здраво-
охранения о поддер-
жке их параллельно-
го импорта. По по-
воду лекарств оппо-
ненты утверждают, 
что опыта их парал-
лельного импорта в 
мире нет, хотя это 
не так. Отмечают 
риски, связанные с 
контролем качества препаратов 
при ввозе на территорию Рос-
сии. Еще одно возражение — у 
таких лекарств упаковка и ин-
струкция по применению будут 

не на русском языке, что по за-
кону недопустимо.

На наш взгляд, все проблемы 
решаемы — лекарства можно за-
купать только у официальных 
дилеров и только в тех странах, 
где высок уровень производства 
по стандартам GMP (Good 
Manufacturing Practice — Надле-
жащая производственная пра-
ктика) и надлежащие системы 
контроля качества. Переупаков-
ку на русском языке несложно 
организовать прямо на тамо-
женных складах. 

Обсуждалась также и тема 
принудительного лицензирова-
ния. Если зарубежные произво-
дители предлагают завышенные 
цены, то по принудительным ли-
цензиям можно выпускать их ле-
карства на собственных произ-
водствах, но не как дженерики, а 
как копии оригинальных препа-
ратов — с выплатой роялти пра-
вообладателю, как это было сде-
лано в Бразилии, Индии, Малай-
зии, Индонезии и др.

Высказывались также опасе-
ния, что некоторые зарубежные 
фармацевтические компании в 

результате этих мер 
могут уйти с нашего 
рынка. Но у тех 
крупных компаний, 
которые локализо-
вали производство в 
России, конечно, 
есть защита от па-
раллельного импор-
та. Я бы даже сказал, 
что эта мера вкупе с 
локализацией сти-
мулировала бы ино-
странные инвести-
ции в нашу фармин-
дустрию. 

Конечно, такие 
решения потребуют 
изменений в законо-
дательстве. Но ради 
полного и безуслов-
ного обеспечения 
населения всеми не-
обходимыми лекар-
ствами по доступ-
ным ценам на это 
стоит пойти. Мы 

проведем более глубокий анализ 
и подготовим подробный доклад 
в правительство, в который вой-
дут и предложения, высказан-
ные в ходе совещания.

Европа без галопа
Россияне отвернулись от любимых туров

БАНКИ 
Евгения Носкова

Р
оссияне стали реже 
пользоваться кредита-
ми, считая их кабалой 
и прямой дорогой в 
долговую яму. Как вы-
яснил Исследователь-
ский центр портала 
Superjob, в течение по-

следнего полугода кредитами 
пользовались 36% соотечествен-
ников, в начале 2014 года таких 
было 43%. Меньше всего креди-
ты были популярны в 2010 году 
(27%). 

Сейчас россиян отпугивают 
высокие ставки, также аналити-
ки отмечают недоверие к отече-
ственной банковской системе в 
целом. Среди причин отказов от 
займов люди называли также 
привычку «жить на свои» и то, 
что действующие кредиты уже 
есть. Делились респонденты и 
негативным опытом по прош-
лым кредитам — «никогда в жиз-
ни не возьму больше кредит», 
«никому не советую лезть в эту 
кабалу». Авторы опроса отмеча-
ют, что боятся кредитов те, кто 
ими не пользуется. Среди гра-
ждан, недавно взявших кредит, 
число респондентов, одобряю-
щих этот вид банковских услуг, 

больше, чем в других группах 
опрошенных, но и оно не слиш-
ком значительно — 32%.

«Деньги, то есть кредит, — это 
такой же товар, как и все осталь-
ные, по одной цене ты его возь-
мешь, по другой нет, — отметил 
гендиректор Экономико-право-
вой школы ФБК Сергей Пятенко. 
— Выросшие ставки здесь имеют 
определяющее значение, хотя 
найдутся люди, готовые взять 
займ и по таким ставкам. Играет 
роль также склонность людей к 
риску — если нужна, например, 
стиральная машина, можно сра-
зу взять денег в банке, а можно 
подкопить несколько месяцев и 
взять уже меньше». Эксперт до-
бавил, что люди только начина-
ют осваивать кредитные продук-
ты, учатся пользоваться ими, на-
бивают шишки. В кризис все 
равно кредиты будут брать, но 
осторожнее, заключил Пятенко. 

ТУРИЗМ
Андрей Евпланов

С
егодня Госдума рас-
смотрит в первом чте-
нии правительствен-
ный проект поправок 
в ряд законодатель-
ных актов, направлен-
ных на усиление от-
ветственности участ-

ников туристского рынка и по-
вышение уровня правовой защи-
ты туристов, выезжающих за 
пределы страны. 

Авторы законопроекта пред-
лагают выдавать туристам би-
леты «туда и обратно» и вауче-
ры не менее чем за 24 часа до 
отъезда. Вводится право тури-
ста на получение копии свиде-
тельства о внесении сведений о 
туроператоре в реестр. Плюс к 
уже существующему компенса-
ционному фонду предлагается 
создать фонд персональной от-
ветственности туроператора в 
сфере выездного туризма. Уста-
новить, что фонд персональной 

ответственности для конкрет-
ного туроператора формирует-
ся за счет ежегодного взноса ту-
роператора из расчета 100 ру-
блей на одного туриста. 

По словам вице-президента 
Российского союза туринду-
стрии (РСТ) Юрия Барзыкина, 
уже есть два постановления пра-
вительства, которые на 30—40% 
устранили риски потребителей. 
Это введение обязательных би-
летов туда и обратно, ваучеров 
на проживание в отелях и под-
тверждения оплаты услуг тур-
фирмой за 24 часа до вылета ту-
риста. Эти меры намного усили-
ли безопасность и снизили ри-
ски для туристов.

Среди положений законопро-
екта, требующих более тщатель-
ной доработки, эксперт называ-
ет «все формы персональной от-
ветственности, резервные фон-
ды отчислений, страхование, 
банковскую ответственность и 
другие». Он также пояснил, что 
быстрое внедрение такой много-
уровневой системы значитель-
ной безопасности потребителю 
не добавит.

АНДРЕЙ КАШЕВАРОВ,
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
АНТИМОНОПОЛЬНОЙ СЛУЖБЫ

ВОЗМОЖНЫ 
ПАРАЛЛЕЛИ
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СИТУАЦИЯ
Наталья Барановская

В 
прошлом году российские тури-
сты отвернулись от Европы. 
Особенно резко упал турпоток 
из России в Словакию (см. кар-
ту). Такие данные приводятся в 
докладе Европейской туристи-
ческой комиссии (ЕТС) «Евро-
пейский туризм — тенденции и 

перспективы». ЕТС связывает снижение 
российского турпотока в Европу с падением 
курса рубля, снижением доходов населения, 
санкциями и политической ситуацией на Ук-
раине. Уменьшение количества российских 
туристов в Германии комиссия связывает 
главным образом с политическими фактора-
ми, а в Румынии — с тем, что любители пляж-
ного отдыха поменяли эту страну на Крым.

Впрочем, в некоторых европейских стра-
нах отмечается прирост российских тури-
стов. Например, турпоток из России в Сербию 
вырос на 20%, а в Италию — на 8,5%. ЕТС 
связывает этот рост с «пророссийской» пози-
цией Италии и Сербии. Количество россиян, 
побывавших в прошлом году в Великобрита-
нии, тоже выросло (на 17%), но здесь причина 
другая — по мнению комиссии, это произошло 
за счет образовательных туров. Если их не 

принимать во внимание, цифра была бы 
ниже.

Туристов из Европы в прошлом году в Рос-
сии тоже поубавилось. По данным Ассоциа-
ции туроператоров России (АТОР), иностран-
ный турпоток в нашу страну в 2014 году сни-
зился на 30—40% по сравнению с 2013 годом. 
Турпоток из Европы, который составляет 
60% от общего числа приезжающих в Россию 
иностранных туристов, в прошлом году со-
кратился на 25—30%. «Что касается причин, 
почему вырос спрос на те или иные страны, то 
они в каждом случае немного разные, — отме-
чает Майя Ломмидзе, исполнительный дирек-
тор АТОР. — В случае с Черногорией прирост 
произошел за счет тех, кто любит отдыхать на 
Адриатике, но отказался от поездки в Хорва-
тию, потому что она ввела визы. Черногория 
безвизовая. Венгрия и Кипр — прирост прои-
зошел благодаря стабильности конкурентной 
ситуации на этих рынках. На обоих направле-
ниях есть всего несколько (2—3) сильных иг-
роков, которые, по сути, «держат рынок» и, 
соответственно, могли управлять спросом в 
сезоне 2014 года. Турция «выросла» за счет 
хороших цен и за счет того, что стоимость 
исчислялась в долларах, а не в евро. Все евро-
вые направления «просели» после первой 
волны падения рубля, т.е. в апреле—мае 2014 
года стало понятно, что европейские страны 
не будут пользоваться таким спросом, как в 
предыдущий год».

ТУРПОТОК 
ИЗ РОССИИ 
В СЕРБИЮ 
ВЫРОС 
НА 20%, 
А В ИТАЛИЮ — 
НА 8,5%. ЕТС 
СВЯЗЫВАЕТ 
ЭТОТ РОСТ 
С «ПРОРОС-
СИЙСКОЙ» 
ПОЗИЦИЕЙ 
ИТАЛИИ 
И СЕРБИИ 

ИМПОРТ Проживем на свои
Россияне отказываются 
от кредитов 

ЗАКУПКИ
Ангелина Жукова

З
автра в Москве пройдет конференция «Элек-
тронные торговые площадки в России: кто есть 
кто». Аналитики рейтингового агентства «Эк-
сперт РА» представят результаты исследова-
ния рынка электронной коммерции в B2B-сек-
торе. В исследовании приводятся не только 
данные и экспертные мнения, но и опрос 
крупнейших корпоративных клиентов элек-

тронных торговых площадок (ЭТП). В работе конферен-
ции примут участие руководители лидирующих ЭТП, 
управляющие отделов закупок российских компаний, а 
также главы регулирующих органов государственной 
власти.

— Цель проекта — определить новые драйверы, которые 
обеспечат рост рынка в среднесрочной перспективе, — 
рассказал Дмитрий Миндич, ведущий аналитик рейтин-

гового агентства «Эксперт РА». — На конференции будут 
обсуждаться основные тенденции развития рынка ЭТП в 
2013 — 2014 годах, подходы к консервативным корпора-
тивным заказчикам, препятствия на пути ЭТП к среднему 
и малому заказчику, перспективы трансграничной элек-
тронной торговли, взгляд государства на будущее рынка 
услуг ЭТП, а также перспективные IT-решения для корпо-
ративных заказчиков и повышение эффективности 
управления закупками.

В этом году в исследовании впервые будут представле-
ны независимые статистические данные о ключевых по-
казателях деятельности крупнейших торговых площадок. 
«Мы получили показатели, позволяющие судить о специ-
ализации каждой ЭТП на основании верифицированных 
первичных данных о проведенных на них закупках», — 
отметил Дмитрий Миндич.

Кроме того, на конференции пройдет официальная 
церемония награждения торговых площадок, занявших 
лидирующие позиции в рейтинге, а также ЭТП и компа-
ний, внесших существенный вклад в развитие отечествен-
ного рынка электронной коммерции в секторе B2B.

Выход на площадку
Рынок электронных торгов ищет пути роста

Чай вприглядку
Рост цен на некоторые 
товары спровоцировал 
падение спроса

ОПРОС
Ирина Фурсова

В
сероссийский центр 
изучения обществен-
ного мнения (ВЦИ-
ОМ) выяснил отноше-
ние наших сограждан 
к динамике цен на раз-
личные товары и услу-
ги и способы эконо-

мии семейных бюджетов. Так, по-
купатели отметили резкое увели-
чение стоимости овощей и фрук-
тов (70% опрошенных), сахара 
(69%), мяса и мясных продуктов 
(68%), макаронных изделий и 
круп (57%). Список можно про-
должать, поскольку за последние 
полгода цены неумолимо ползли 
вверх. 

«Надо понимать, что произво-
дители и продавцы товаров под-
нимают цены не от хорошей жиз-
ни. Из-за роста курсов иностран-
ных валют дорожают импортные 
составляющие товара (ингреди-
енты, упаковка и т.д.), — объяснил 
«РГБ» председатель комитета 

Торгово-промышленной палаты 
РФ по развитию потребительско-
го рынка Александр Борисов. — 
Также идут в рост тарифы на ком-
мунальные услуги, перевозку, 
арендные ставки».

В такой ситуации каждый пя-
тый россиянин признается, что 
ему пришлось перейти к прио-
бретению более дешевых продук-
тов, а 23% граждан вовсе отказа-
лись от покупки некоторых вещей 
(см. диаграмму на стр. 1). Алек-
сандр Борисов считает, что в пер-
вую очередь упадет продажа то-
варов, которые подверглись ажи-
отажному спросу в конце прош-
лого года, — бытовая техника, 
электроника, продукты питания 
длительного хранения (бакалея) 
и даже некоторые лекарства. Па-
дение покупательской способно-
сти может привести к уходу с 
рынка «неоперившихся» компа-
ний, а также тех фирм, которые в 
«жирные» годы усиленного спро-
са не занимались модернизацией 
и сокращением издержек. «Кри-
зис всегда освобождает рынок от 
неэффективных игроков», — под-
черкнул эксперт.

Столкновение 
с тендером
Поставщики расскажут, 
как вести себя в кризис 

ОПЫТ
Ангелина Жукова

В 
Москве 26 февраля 
состоится II Всерос-
сийский форум по-
ставщиков государст-
венных и коммерче-
ских закупок. Главной 
темой станет управ-
ление тендерными 

продажами в условиях кризиса. 
В работе форума примут участие 
до 200 представителей ведущих 
поставщиков, инфраструктур-
ных и регулирующих организа-
ций, электронных торговых пло-
щадок, заказчиков, банков и 
других субъектов рынка. Орга-
низаторы отмечают, что по срав-
нению с прошлым годом увели-
чился интерес к обсуждению 
проблем поставщиков со сторо-
ны заказчиков.

— Цель форума — обсуждение 
проблем участия поставщиков в 
государственных и коммерче-
ских закупках, обмен опытом, 
выработка законодательных ини-
циатив и предложений по совер-
шенствованию правопримени-
тельной практики, — рассказал 
Ярослав Вахитов, генеральный 
директор «МЭЛТОР». — Мы со-
здаем сообщество поставщиков 

для обмена опытом участия в го-
сударственных и коммерческих 
закупках разных компаний.

Эксперты электронных тор-
гов обсудят на форуме измене-
ния законодательства в области 
государственных и коммерче-
ских закупок, антикризисные 
меры правительства по поддер-
жке малого и среднего бизнеса 
через госзакупки и закупки го-
скорпораций. Также планируется 
рассмотреть финансовые, юри-
дические и законодательные ас-
пекты тендерной деятельности 
поставщика, организацию про-
даж, «подводные камни» и типо-
вые ошибки участия поставщи-
ков в тендерах.

— По итогам форума мы хотим,  
получить позитивные отзывы на-
ших поставщиков. Сегодня по 
причине непростой экономиче-
ской ситуации всем приходится 
нелегко: кто-то приостанавлива-
ет тендерные продажи из-за от-
сутствия доступа к кредитным 
ресурсам, кто-то — из-за колеба-
ний на валютном рынке, и подоб-
ных примеров много. Наша зада-
ча — поддержать друг друга, и в 
ходе форума надеемся, что по-
ставщики найдут для себя ряд 
идей и инструментов, которые 
позволят им выйти из кризиса 
более сильными и эффективны-
ми, — резюмировал Вахитов.

ПОЗИТИВ 
Российские сыроделы в январе этого года увеличили 
производство сыра более чем на 35% по сравнению с ян-
варем 2014 года. Также возросло производство колбасы, 
мяса птицы и рыбы, почти в полтора раза увеличилось 
производство консервированных овощей, подсчитали в 
Росстате.

НЕГАТИВ 
Первые данные февраля показали резкое снижение оп-
тимизма оценок предприятиями положения дел в рос-
сийской промышленности. Индекс ИЭП упал на 5,5 пун-
кта и стал отрицательным после трех месяцев устойчи-
вого пребывания в плюсе. Индекс прогнозов в феврале 
продолжил снижение и достиг минимума последних 
пяти с половиной лет. 

СТАБИЛЬНО 
Минсельхоз, минпромторг и Российская ассоциация 
производителей удобрений приняли решение о фикса-
ции максимальной цены на минеральные удобрения для 
АПК на время посевной на уровне февраля, говорится в 
документах к заседанию Комитета Госдумы по аграрным 
вопросам.

ТРЕНДЫ Отдыхающих за рубежом 
становится меньше, а 
гарантий для них больше. 

Туда и обратно
Путешественники полу-
чат билет в оба конца
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Стоять на своем
Крупный бизнес предлагает меры по стимулированию внутреннего 
спроса

РЕЦЕПТ
Елена Шмелева

Р
оссийский союз промышленни-
ков и предпринимателей предла-
гает системные меры для стаби-
лизации положения российских 
компаний. Подробности «РГБ» 
узнала у исполнительного вице-
президента Российского союза 
промышленников и предприни-

мателей (РСПП) Александра Мурычева. 

— Александр Васильевич, какие антикризи-
сные меры предлагает РСПП?
— Предусмотрены меры для промышленно-
сти, транспорта, строительной индустрии, 
агропромышленного комплекса, финансово-
банковской системы. Мы создали рабочую 
группу бюро РСПП, в которую вошли ведущие 
предприниматели, организовали при ней эк-
спертный совет из известных в России анали-
тиков и экспертов, провели первое заседание. 
Правительство утвердило перечень меропри-
ятий антикризисного характера, и бизнес 
тоже должен внести свои предложения по 
стабилизации российской промышленности 
и компаний.

Мы разработали перечень мероприятий, 
прежде всего системные меры для обеспече-
ния стабилизации положения российских 
компаний. Первая системная мера — подго-
товка совместного меморандума Банка Рос-
сии и правительства по антикризисной поли-
тике. Этот план должен предполагать коорди-
нацию денежно-кредитной политики, с одной 
стороны, за что несет больше ответственно-
сти ЦБ, и социально-экономической полити-
ки, с другой стороны, за что несет ответствен-
ность само правительство.

Мы видим некоторую разрозненность 
действий, поэтому считаем, что необходимо 
взаимодополнение, единое понимание веде-
ния этой политики. Одной из системных мер 
станет введение моратория на уже принятые 
и вступающие в силу в 2015 году решения, 
которые увеличивают фискальную и админи-
стративную нагрузку на бизнес, включая как 
федеральные законы, так и подзаконные 
акты. Мы за то, чтобы фиксировать условия 
деятельности реальной экономики и компа-
ний в 2015 году на уровне 2014 года и заморо-
зить введение дополнительных законода-
тельных, нормативных актов, которые усили-
вают налоговую и административную про-
блематику ведения бизнеса в стране в услови-
ях разрастающегося кризиса.

— Какие фискальные меры вы предлагаете?
— Введение инвестиционной льготы для пред-
приятий, которые реализуют инвестицион-

ные программы. Мы за то, чтобы расширить 
применение ускоренной амортизации, чтобы 
снизить налогообложение на оборудование. 
Необходимо снизить нагрузку по обязатель-
ному страхованию ответственности владель-
цев опасных объектов, временно снизить 
страховые тарифы.

Нужны более четкие регламенты, связан-
ные с проведением проверок, резкое их огра-
ничение, дифференциация планирования 
проверок по разным ведомствам и по отдель-
ным компаниям. Необходимо сократить 
практику сплошных проверок. Мы за сниже-
ние надзорной деятельности государствен-
ных учреждений и ведомств по отношению к 
бизнесу с учетом сегодняшних условий.

Правительство могло бы пойти на некото-
рые смягчения таможенно-тарифных мер. Из 
целого набора предложений основное — обну-
лить пошлины на сырье, оборудование, ком-
плектующие, которые не производятся в 
России. Это облегчит закупки оборудования, 
которое сейчас необходимо для развития и 
поддержки производства. Это предложения, 
которые мы выработали по итогам первого 
заседания рабочей группы. 

Мы за стимулирование внутреннего спро-
са, за то, чтобы в большей степени мы локали-
зовали закупки при выполнении тех или иных 
госзаказов, инфраструктурных проектов. 
Ставка должна быть на закупки продукции 
отечественных предприятий. Спрос на пере-
довое оборудование, материалы должен сти-
мулироваться через прямую государствен-
ную поддержку, через механизмы субсидиро-
вания процентных ставок по кредитам, кото-
рые могли бы предоставляться на закупку 
оборудования отечественного производства. 

Необходимо обеспечить увеличение гос-
инвестиций и госзакупок, увеличить госин-
вестиции в транспортную инфраструктуру, 
расширить объем госзакупок техники, обо-
рудования российского происхождения для 
государственных и муниципальных нужд. 

В разделе «Стимулирование и локализа-
ция промышленности» мы тоже предлагаем 
правительству применение целого ряда спе-
циальных мер поддержки — это и ускоренная 
амортизация, продление ставок ввозных та-
моженных пошлин на компоненты, обнуле-
ние ставок НДС и прочее.

— У РСПП есть предложения и по естествен-
ным монополиям? 
— Мы просим правительство рассмотреть 
возможность снижения тарифов естествен-
ных монополий, потому что их рост, а тарифы 
растут практически постоянно, очень сильно 
сдерживает развитие производства и влияет 
на ускорение роста цен. По нашим экспер-

тным данным, сегодня доля роста тарифов в 
текущей инфляции составляет 30% и выше. 
Рост тарифов серьезный инструмент для рас-
кручивания самой инфляции. 

Много предложений и в отраслевом разре-
зе, по добывающим отраслям, по ОПК, по 
поддержке импортозамещения в агроком-
плексе, в строительном комплексе, в произ-
водстве, управлении производством.

— Каковы предложения РСПП в области де-
нежно-кредитной сферы? 
— Прежде всего беспокоит вопрос высокой 
стоимости заимствования. Мы просим ЦБ 
озаботиться снижением ключевой ставки в 
ближайшее время, которая была бы хотя бы 
приблизительно комфортна для развития 
кредитования и удовлетворяла бы спрос про-
мышленности на кредиты. Поэтому мы за то, 
чтобы ЦБ продолжил снижение ключевой 
ставки, чтобы бизнес мог иметь четкие крите-
рии и оценивать перспективу и соответствен-
но выстраивать свои бизнес-планы.

Сегодня ситуация такова, что ранее за-
ключенные договора стали пересматривать-
ся в сторону повышения кредитных ставок. 
Предлагаем ЦБ установить предел повыше-
ния ставок по уже выданным кредитам. Четко 
обозначить, что это должно быть на уровне 
ключевой ставки плюс минимальная процен-
тная ставка. Понимаем, что банки тоже попа-
ли в тяжелое положение, но тем не менее 
важнее для них сохранить свою клиентскую 
сеть, а не привести ее к банкротству.

Мы за расширение доступа к государст-
венной поддержке, оказываемой правитель-
ством в рамках политики по докапитализа-
ции банков. Триллион заложен на докапита-
лизацию через инструмент ОФЗ.

Мы считаем, что заложенные требования, 
в частности о капитале банков, который дол-
жен быть не менее 25 млрд рублей, чрезмер-
ны. Такой критерий ограничивает список 
возможных получателей поддержки, поэтому 
этот вопрос нужно дополнительно дорабо-
тать. Мы не против того, чтобы поддерживать 
крупные банки, системообразующие феде-
ральные банки, тем не менее нужно, чтобы 
среди банков, которые могут претендовать на 
господдержку, могли бы быть и социально 
значимые, так называемые опорные регио-
нальные банки. Это могли бы быть банки, 
активы которых превышают 10 млрд рублей. 
В этот круг с учетом обозначенных критериев 
попадает около 80 банков из 30 экономиче-
ски важных регионов России. Эти банки 
имеют большую инфраструктуру, обслужи-
вают сотни тысяч населения, десятки тысяч 
предприятий, прежде всего уровня МСБ. Они 
выполняют чрезвычайно важную и полезную 
функцию кредиторов. 

РСПП обратил внимание на меры по под-
держке реальной экономики через субсидиро-
вание процентных ставок по ранее выданным 
кредитам прежде всего инвестиционной на-
правленности, по мерам, направленным на 
снижение риска ликвидности, снижение про-
центного риска, регуляторных требований к 
банкам. Речь идет в том числе о заморозке всех 
требований по введению базельских принци-
пов, которые предусматриваются дополни-
тельно в 2015 году, по снижению резервирова-
ния, смягчению условий рефинансирования 
со стороны Банка России, а также увеличению 
перечня банков, которые подпадали бы под 
рефинансирование. В том числе речь идет о 
введении беззалоговых аукционов для тех 
банков, которые нуждаются в поддержке лик-
видности. Эти программы показали свою эф-
фективность. Не все банки воспользовались 
беззалоговыми аукционами, но психологиче-
ски это очень сильно срабатывало на нормали-
зацию поведения банков на рынке. Если есть 
проблема с ликвидностью, банки знают, что 
можно обратиться к этому инструменту. 

Что касается операций РЕПО, мы предло-
жили Банку России сохранять присутствие на 
валютном рынке, по мере необходимости 
вмешиваться в регулирование рынка, чтобы 
не было сильных скачков по курсовой вола-
тильности.

 
ДОГОВОРА 
СТАЛИ ПЕРЕ-
СМАТРИВАТЬ-
СЯ В СТОРОНУ 
ПОВЫШЕНИЯ 
КРЕДИТНЫХ 
СТАВОК. ПРЕД-
ЛАГАЕМ ЦБ 
УСТАНОВИТЬ 
ПРЕДЕЛ ПОВЫ-
ШЕНИЯ СТА-
ВОК ПО УЖЕ 
ВЫДАННЫМ 
КРЕДИТАМ

В одной упряжке с банками

БАРОМЕТР

ЯСНО
Банк России предла-
гает блок поправок в 
законодательство, 

направленных на борьбу со 
скиммингом (мошенничество с 
банковскими картами с исполь-
зованием высоких технологий). 
Изменения предполагается вне-
сти не только в УК и УПК, но и в 
законы о банках и банковской 
деятельности в РФ и в закон о на-
циональной платежной системе.

ПАСМУРНО
Минтруд фиксирует 
двухпроцентное 

еженедельное увеличение реги-
стрируемой безработицы, при 
этом растет количество занятых 
на неполный рабочий день. На 
конец января этот показатель 
составлял 924 тысячи, на 17 фев-
раля — 959 тысяч.

ПО КАПИТАЛУ 
СТРОЙСЬ! 
МИКРОФИНАНСО-
ВЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ 
БУДУТ 
РЕГУЛИРОВАТЬ 
ПО-РАЗНОМУ 

НАДЗОР
Евгения Носкова 

Б
анк России предложил 
ввести двухуровневую 
систему надзора на ми-
крофинансовом рынке. 
По словам начальника 
Главного управления 
рынка микрофинанси-
рования и методологии 

финансовой доступности Банка 
России Михаила Мамуты, это 
связано с тем, что на рынке дейст-
вуют очень разные микрофинан-
совые организации — как крупные 
компании, работающие в боль-
шинстве регионов России, так и 
совсем небольшие организации, 
выдающие займы в пределах од-
ного населенного пункта. Однако 
сегодня все они регулируются 
одинаково. В ЦБ такой подход 
считают не самым правильным, 
так как для крупных компаний 
такое регулирование недостаточ-
но, а для маленьких, наоборот, из-
быточно. Двухуровневая система, 
как отметил Мамута, даст круп-
ным компаниям возможности 
для дальнейшего развития, а не-
большие освободит от лишнего 
давления. 

Основным критерием разделе-
ния компаний станет размер ка-
питала. Малые компании предла-
гается теперь называть «микро-
займовые организации» (МЗО), к 
ним требования по размеру капи-
тала предъявляться не будут. Ста-
тус микрофинансовой организа-
ции (МФО) теперь смогут полу-
чить только компании с капита-
лом не менее 70—100 млн рублей. 
Точную сумму порога предстоит 
определить в ходе консультаций с 
участниками рынка. 

После того как двухуровне-
вый надзор будет введен, МЗО 
лишат права привлекать средст-
ва физлиц. Впрочем, как отметил 
Михаил Мамута, это не станет 
сильным сдерживающим факто-
ром для рынка — маленькие ком-
пании и сейчас не готовы при-
влекать средства граждан в объе-
ме, достаточном для ведения 
бизнеса. Это дорого и с точки 
зрения обслуживания системы, 
и с точки зрения маркетинга. 
Крупные МФО право привлекать 
средства физлиц сохранят, так 
же как и право выпускать обли-
гации. Они получат возможность 
секьюритизировать портфели 
займов МСБ и использовать дру-
гие инструменты фондирования. 
Также крупные МФО смогут осу-
ществлять удаленную идентифи-
кацию клиента, что позволит им 
выдавать онлайн-займы, соблю-
дая все требования законода-
тельства.

«Закон о микрофинансовой 
деятельности работает уже не-
сколько лет, — напомнил директор 
СРО «МиР» Андрей Паранич. — За 
это время на рынке произошли 
существенные изменения, кото-
рые требуют отображения в зако-
нодательстве».

Законопроект ЦБ планирует 
подготовить в течение несколь-
ких недель. По словам Мамуты, 
документ может быть внесен в 
Госдуму уже в весеннюю сессию.

 
ЧТОБЫ НОВЫЕ 
ПРОРЫВНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
НЕ ВЯЗЛИ В СТА-
РОЙ БЮРОКРАТИ-
ЧЕСКОЙ БАЗЕ, 
НАДО АДМИНИ-
СТРИРОВАТЬ 
ИХ ЧЕРЕЗ СПЕЦИ-
АЛЬНЫЙ ОРГАН — 
АДМИНИСТРА-
ЦИЮ РАЗВИТИЯ

Она будет оказывать индивиду-
альные, целенаправленные инъ-
екции ликвидности в ключевые 

точки, где сосредоточен узел всех проблем. 
Впрыснуть дополнительно денег, и пойдет 
цепочка развиваться. Если этого не сделать, 
может случиться «эффект домино». Начнут 
падать отдельные участники рынка, что по-
влечет банкротство банков, а затем и участ-
ников рынка. 

Создать новую организацию быстрее по-
лучится на площадке уже действующих ин-
ститутов развития. 

Необходимо завершить инвестиционные 
проекты, которые были начаты, на старых 
условиях кредитования. В результате многие 
из них в середине инвестиционного процесса 
останавливаются. По новым ставкам их фи-
нансировать уже никакой бизнес-план не 
позволяет. Это касается новых строек, деве-
лоперских проектов, новых магазинов, стро-
ящихся заводов. Для этого нужна дополни-
тельная дешевая ликвидность от Центробан-
ка через рефинансирование под инвестици-
онные проекты коммерческих банков. 

Кроме того, что сейчас надо заниматься 
денежно-кредитной политикой и срочно вы-
правлять сложившуюся ситуацию, нужно 
думать о будущем. Старая модель, которая 
была ресурсной, сегодня не работает. Она 
базировалась на тех деньгах, которые мы 
получали от экспорта сырья. Ясно, что сегод-
ня это уже не работает, нужна новая модель 
экономического развития страны. Понять, за 
счет чего будет развиваться Россия, подгото-
вить программу, определить KPI, целевые 
показатели и подвести под это законодатель-
ную базу. И наше предложение в том, чтобы 
новые прорывные проекты не вязли в старой 
бюрократической базе администрировать 

их через специальный орган — Администра-
цию развития.

— Цены на нефть достигли уже нижнего це-
нового порога?
— Будут ли цены на этом уровне или ниже, или 
выше, мы не должны зависеть от них при раз-
витии нашей экономики. Если цены будут 
выше, пусть это будет дополнительным бону-
сом к тому, что мы заработаем на другом. Мы 
не должны быть чисто экспортно-сырьевой 
страной. Надо это реально и окончательно 
осознать. 

— В последнее время очень много говорят о 
повышении финансовой ответственности 
регионов. Могут ли в нынешней сложной 
ситуации в регионах помочь бизнесу?
— На самом деле это происходит в рамках тех 
возможностей, которые есть. Пытаются сохра-
нять любыми способами. В том числе и органи-
зационными, не допуская в бизнес много про-
веряющих, наказывать за увольнения. Бизнес 
сегодня оказался в тяжелой ситуации. В тех 
регионах, где поддержат предпринимателей, 
окажутся в лучшей экономической ситуации. 
Там сохранят больше рабочих мест даже путем 
некоторого напряжения на свой региональный 
бюджет. Многие регионы так и раньше посту-
пали. Ближе к бизнесу — ближе к реальной ситу-
ации. 

— Присоединение Крыма стало для России 
настоящим вызовом, в том числе в плане 
восстановления разрушенной за 23 года 
экономики во время нахождения его в со-
ставе Украины? Как вы полагаете, способен 
ли полуостров стать драйвером роста, а не 
очередным дотационным регионом?
— Крым — была очень сложная бюрократиче-

ская, экономическая, законодательная зада-
ча, с которой мы оперативно справились. Я не 
припомню такого случая, когда нужно было 
адаптировать целую территорию со своим 
бизнесом, со своим законодательством, сво-
ими собственниками из одной юрисдикции в 
другую. Вначале мы не очень хорошо пред-
ставляли, насколько объективно трудна эта 
задача, но тем не менее Крым сегодня полно-
стью в российской юрисдикции. Работает 
банковская система, действует финансово-
кредитное обслуживание. Решены проблемы 
технического регулирования, в том числе и 
получение лицензий для виноделов. 

В Крыму по-прежнему очень много укра-
инских предприятий, украинских инвести-
ций, еще не все перерегистрировались в рос-
сийскую юрисдикцию. Украинские инвесто-
ры, как в любой другой стране, могут владеть 
активами в Крыму, но эти активы должны 
быть зарегистрированы в российской юрис-
дикции. 

С точки зрения дальнейшего развития, над 
Крымом будет висеть ограниченность кон-
тактов в результате санкций: с внешним ми-
ром, ограниченность транспортной инфра-
структуры, энергетической инфраструктуры. 
Для сравнения в России есть также регионы, 
которые находятся экономически, энергети-
чески, инфраструктурно в не менее сложных 
условиях. Но тем не менее развиваются. То, 
что сегодня принято решение о создании осо-
бой экономической зоны Крым, сегодня там 
ведется специальная программа по поддер-
жке предпринимателей, инвестирующих в 
полуостров, даст возможность Крыму стать 
самообеспеченным регионом.

Подготовила Елена Шмелева

МАЛЫЕ КОМПАНИИ ПРЕД-
ЛАГАЕТСЯ ТЕПЕРЬ НАЗЫ-
ВАТЬ «МИКРОЗАЙМОВЫЕ 
ОРГАНИЗАЦИИ», К НИМ 
ТРЕБОВАНИЯ ПО РАЗМЕРУ 
КАПИТАЛА ПРЕДЪЯВЛЯТЬ-
СЯ НЕ БУДУТ
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Бизнес тоже должен внести свои предложения по ста-
билизации российской промышленности .

Александр Мурычев: Мы 
разработали системные 
меры для обеспечения 
стабилизации положения 
российских компаний.

Поиск слабого звена
Банки начали анализ 
своих кредитных 
портфелей

ФОРУМ
Ирина Голова

Б
анк «плохих долгов», 
который планируется 
создать в рамках анти-
кризисного плана пра-
вительства РФ по под-
держке российской 
экономики, не будет 
кредитной организа-

цией. Для него вероятнее всего 
будет использована форма 
агентства. Об этом сообщил за-
меститель министра финансов 
РФ Алексей Моисеев на конфе-
ренции «Кризис корпоративно-
го долга».

Моисеев сообщил также, что 
ведомства работают над созда-
нием проекта агентства, а также 
юридической платформы, ана-
логичной Chapter 11, — амери-
канского законодательства о 
банкротстве. Замминистра поя-
снил, что необходимы поправки, 
которые позволят эффективно 
менять собственника организа-
ции-должника, не разрушая ее 
имущественный комплекс. 

Государство будет заботить-
ся о сохранении имущественно-
го комплекса далеко не всех ор-
ганизаций. Ранее вице-премьер 
РФ Аркадий Дворкович гово-
рил, что поддержка через банк 
«плохих активов» будет оказы-
ваться системообразующим 
предприятиям. Моисеев сооб-
щил, что передача долгов агент-
ству поможет решить и пробле-
му занижения стоимости акти-
вов. «Сейчас арбитражный 
управляющий заинтересован в 
том, чтобы активы компании 
продать как можно дешевле ко-
му-нибудь, чтобы потом тяже-
лее это было найти», — пояснил 
замминистра. 

Представители банковского 
сообщества ожидают увеличе-
ния просроченной задолженно-
сти по кредитам юридических 
лиц уже в 2015 году. Сейчас си-
туация выглядит более чем бла-
гополучно, объем просрочки со-
ставляет около 4%. Есть банки, у 
которых этот показатель в два 
раза ниже среднего. «Последние 
шесть лет у нас минимальный 
объем просрочки, на сегодняш-
ний день он составляет 1,9%, — 
говорит вице-президент, дирек-
тор управления по работе с про-
блемными активами Сбербанка 
России Максим Дегтярев. — Но 
расслабляться не стоит, пред-
приятия сегодня гораздо больше 
закредитованы, чем в 2008 
году». Уже в течение 2015 года 
банкиры прогнозируют увели-
чение просрочки до 10%. 

Представители банковского 
сообщества, не дожидаясь волны 
банкротств своих заемщиков, 
начали работу по анализу кре-
дитных портфелей. Как сообщил 
Дегтярев, сейчас основная рабо-
та банка — это не активизация 
взыскания, а превентивные 
меры. «Лучше предупредить бо-
лезнь, чем ее лечить. Нам необ-
ходимо раннее выявление про-
блем заемщиков, и банк сейчас 
проводит, даже большую часть 
уже провел, стресс-тестирова-
ние нашего портфеля по сегмен-
там клиентов и по ключевым 
продуктам, — рассказывает он. — 
Наибольшие опасения у нас вы-
зывают валютные кредиты, 
сделки проектного финансиро-
вания, гарантии, особенно вы-
данные по крупным инфра-
структурным проектам». 

Также при анализе уделяется 
внимание наиболее пострадав-
шим от кризиса отраслям. «Се-
годня четыре отрасли находятся 
в основной группе риска, — счи-
тает Олег Мухамедшин, дирек-
тор по стратегии, развитию биз-
неса и финансовым рынкам ком-
пании «Русал». — Это строитель-
ство и девелопмент. В 2008 году 
практически все крупные деве-
лоперские компании поменяли 
собственника. По крайней мере 
в Москве. Третья категория — это 
автодилеры. Банки закрывают 
глаза на то, что деньги, выдан-
ные на оборотный капитал, ис-
пользуются по факту на строи-
тельство дилерских центров. Ре-
тейлеры — в этой отрасли, я ду-
маю, все только начинается. 
Пройдет 23 февраля и 8 Марта, и 
у ретейлеров произойдет серьез-
ный спад».

Кроме того, структурные 
проблемы наблюдаются у цело-
го ряда других отраслей. Среди 
них турбизнес, страхование и 
авиаперевозки. Компании, ра-
ботающие в этих направлениях, 
хорошо чувствуют себя в усло-
виях экономического роста, но 
при спаде им трудно  удержать-
ся на плаву. «Туроператор дол-
жен бронировать гостиницу на 
год вперед, иметь долгосрочные 
договоры с авиаперевозчиками, 
а путевку он продает только за 
несколько недель до поездки», — 
приводит пример Владимир 
Якушев, управляющий дирек-
тор компании Alvarez & Marsal 
CIS LLP. Путевка не может поле-
жать на полке еще пару месяцев, 
срок для ее реализации несколь-
ко недель. И потери от отсутст-
вия спроса крайне сложно сгла-
дить.

Проблема состоит еще и в 
том, что российским заемщикам 
свойственно до последнего 
скрывать истинное положение 
дел в компании. Довольно часто 
возникновение просрочки по 
кредитам означает, что компа-
ния уже близка к банкротству. 
Поэтому выявлять проблемные 
компании следует намного рань-
ше. «Мы настроены всем, кто за-
хочет, сделать реструктуриза-
цию долга, не дожидаясь прос-
рочки, — говорит Дегтярев. — Чем 
быстрее клиенты будут осозна-
вать, что есть проблема, тем бы-
стрее мы найдем выход».

Если долг не удается реструк-
турировать, вернуть его банк по-
старается через процедуру бан-
кротства. «Банкротить мы тоже 
умеем, и если нам не идут на-
встречу, то мы пойдем до кон-

ца», — говорит Дегтярев. Другое 
дело, что «идти до конца» банку 
не всегда выгодно. Процедура 
банкротства — процесс длитель-
ный. В результате него банк мо-
жет получить активы, которые 
еще потребуется реализовать. 
Хотя стоит отметить, что в реа-
лизации полученных от должни-
ков активов банки нередко про-
являют креатив. Так, они реали-
зуют их другим компаниям, ко-
торым на приобретение актива 
выдают кредит. Таким образом 
банк получит и деньги, и нового 
клиента.   

Но стоимость полученных в 
счет возврата долга активов да-
леко не всегда покрывает сумму 
долга. К тому же не исключено, 
что поделиться в процессе бан-
кротства придется и с другими 
кредиторами компании-должни-
ка. Банку гораздо выгоднее 
иметь «здорового» заемщика, 
способного платить по счетам. 
Поэтому многие кредитные ор-
ганизации уже сегодня заявляют 
о своем желании реструктури-
ровать долг и обсудить возмож-
ные варианты его погашения.

Олег Мухамедшин говорит, 
что даже если компания нахо-
дится в таком состоянии, когда 
она не может гарантировать оп-
лату ежемесячных платежей, 
можно попытаться использовать 
гибкие элементы погашения за-
долженности. Они позволяют за-
платить тогда, когда у компании 
появляются свободные деньги. К 
таким механизмам относится 
cash sweep (оплата с возникшей 
прибыли компании) или капита-
лизация процентов. Кроме того, 
должникам не следует вести пе-
реговоры о погашении долга с 
каждым кредитором в отдельно-
сти, хотя эта стратегия и кажет-
ся самой очевидной. «Необходи-
мо сформировать пул кредито-
ров, — считает Мухамедшин, — 
которые примут единую страте-
гию реструктуризации долга 
компании».

 
ПРЕДСТАВИТЕЛИ БАНКОВ-
СКОГО СООБЩЕСТВА, 
НЕ ДОЖИДАЯСЬ ВОЛНЫ 
БАНКРОТСТВ СВОИХ 
ЗАЕМЩИКОВ, НАЧАЛИ 
РАБОТУ ПО АНАЛИЗУ 
КРЕДИТНЫХ ПОРТФЕЛЕЙ
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